

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase a Pablo Iglesias, la de Administración a José García Negreira.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

SUSCRIPCIÓN

PARA OSTRAB

UNA EXCURSION DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIEDAD POR LA REGION ANDALUZA

Pesetas.

Suma anterior..... 1.218,09

Madrid.

Un explotado intelectual, 0,25. — J. Rodríguez, 0,50. — P. Iglesias, 0,25. — E. Alvarez, 0,25. — Rovira, 0,25. — Lumbreras, 0,25. — Varios carpinteros de armar, 0,95. — J. A. M., 0,25. — F. Cruz, 0,25. 3,20

Araya.

N. Aranziza, 0,45

Irán.

Un obrero, 1,00

Valladolid.

F. Arenillas, 0,75. — M. Martorel, 0,25. — R. Cabello, 0,75. — F. de la Cruz, 0,25. — J. Soblecheró, 0,37. — F. Martínez, 0,50. — E. Mayo, 0,25. — F. Ramírez, 0,40. — J. Otero, 0,20. — M. del Castillo, 0,30. — F. Martín, 0,25. — A. Díaz, 0,25. — J. Garrido, 0,25. — M. Conde, 0,25. — A. Montes, 0,25. 5,20

TOTAL..... 1.227,04

VIVAMOS PREVENIDOS

Aunque las lecciones de lo pasado han debido enseñar algo a nuestros gobernantes y, por lo mismo, hacerles comprender que ni el estado de ánimo de la clase burguesa, ni la capacidad, organización y voluntad de los trabajadores son hoy iguales a los de la época en que ocurrieron las últimas desdichadas guerras coloniales, no cabe fiar demasiado en su buen juicio para suponer que, con motivo de la guerra civil suscitada en Marruecos, no nos metan en alguna aventura peligrosa.

Su atolondramiento en circunstancias difíciles y su debilidad de carácter ante diplomáticos de naciones poderosas, nos obligan, por el contrario, a temer que puedan dar un mal paso.

Y como de ocurrir esto, de mantener guerra con los moros, ya por cuenta propia, ya por encargo de Inglaterra y Francia, los únicos paganos ó, por lo menos, los más sacrificados serían necesariamente los trabajadores, a éstos toca vivir muy alerta y estar suficientemente prevenidos para combatir cuanto el Gobierno pueda realizar en ese sentido y para llegar a una enérgica acción si sus reclamaciones fueran desatendidas.

Locura sería que España guerrease hoy con nadie, no viéndose invadida, y contra esa locura, si hay quien la quiera cometer, debe alzarse toda la clase trabajadora.

Aun se notan los efectos de la sangría dada al proletariado español por consecuencia de las guerras de Cuba y de Filipinas; aun vemos por ahí a gran número de infelices con las huellas de las graves enfermedades adquiridas en aquellos climas, y a otros muchos sin cobrar todavía sus míseros alcances, no obstante carecer de lo más indispensable para la vida; aun están húmedas las mejillas del infinito número de madres que allí perdieron sus hijos, y no es cosa de que sobre este resto de desdichas se acumulen otras nuevas por torpeza ó cobardía de los que ocupan el Poder.

Paz pedirán siempre los socialistas, porque sobre exigirselo así sus nobles principios, lo reclama como primera condición el triunfo de su causa, pero en estas circunstancias la pedirán con mayor imperio porque el débil cuerpo de la clase obrera española, y aun la nación entera, necesitan no perder ni una gota de sangre para salir de

la postración en que la falta de vigor físico los ha tenido.

Oponiéndonos a la guerra seremos hoy, como lo fuimos en 1898, no sólo los mejores paladines de la clase trabajadora, sino también los únicos defensores de los intereses de la clase patronal.

En ninguna lucha hoy con otra nación puede cosechar la burguesía española provecho para sus intereses; pérdidas, sí. Al llamar, pues, nosotros contra la guerra favorecemos, a más de los intereses de los proletarios, los de la misma clase explotadora.

¡Ojalá nuestros gobernantes inspiren su conducta en lo que realmente conviene a nuestro país. Mas si así no lo hacen; si, perdiendo la cabeza ó convirtiéndose en maniqués de astutos diplomáticos, quisieran llevar a morir a tierra africana a desdichados proletarios, cuantos pertenecen a la clase desheredada deberán oponerse enérgicamente a que tal se haga.

La misión en este caso de nuestro partido no puede ser otra que la de agitar vivamente a la clase obrera, la de trazarle bien su deber y la de colocarse en actitud tan extrema, que ponga al Gobierno en el trance de rectificar desde luego su proceder ó le imposibilite de efectuar la acción que pretendiera obligándole a declarar el estado de guerra en buen número de principales poblaciones.

Arriegado será este paso, pero el Partido Socialista le dará si los que están en el Poder muestran por la vida de los proletarios tan poco aprecio como mostraron hace algunos años.

La semana burguesa.

Afortunadamente, la cuestión de Marruecos no tiene, a juicio de las «potencias», gravedad extraordinaria.

Todo queda reducido, hasta la presente, a los límites de una fraternal degollina entre los partidarios del sultán y los del Bu.

Y en vista de ello, las susodichas «potencias» han acordado mantener una prudente neutralidad y aguardar con calma el giro que toman los asuntos en el caduco Imperio.

Es posible que esa neutralidad se mantenga mientras la guerra sea un negocio para algunos y que sólo en el momento en que deje de serlo intervengan las naciones interesadas «en nombre de la humanidad».

Por lo visto, ese momento juzgan que será aquel en que no quede ni un mal beduino para contarlos.

Ya que no otra cosa, la guerra marroquí ha venido a evidenciar que la burguesía española se halla tan preparada para intervenir militarmente, si llega el caso, como yo para romper a hablar en chino.

Para trasladar de un punto a otro cuatro soldados y un cabo han necesitado Dios y ayuda nuestros estrategas.

Pero no me toque usted al Ejército. Que aun están frescos los «laureles» que recogió en las últimas guerras coloniales.

Ha publicado *La Epoca* un artículo dedicado a encarecer la superioridad de conducta de los individuos que se afilian a los partidos políticos— a los burgueses, naturalmente, se refiere— sobre aquellos otros que permanecen alejados de la lucha política ó se manifiestan neutrales, y en un momento de sinceridad escribe lo siguiente:

Político es... el que en la oposición sufre

molestias y sacrifica sus haberes al Moloch del sufragio universal (que no se come a los niños crudos, pero sí las talegas de los candidatos) para salir diputados ó senadores.

Confesión preciosa, que hecha por la «sesuda» *Epoca* tiene el valor de provenir de un testigo irrecusable, pues no son pocos los «personajes» que en su propio partido no representan en las Cámaras más que a sus talegas y se hallan tan ayunos de inteligencia como ahitos de fatuidad.

¡Y véngase usted luego con aquello de la sinceridad en materia electoral y demás zarandajas!

¡Magras! Sabe todo el mundo que el sentido de la previsión lo tiene tan atrofiado nuestra burguesía, que es tarea poco menos que perdida hacerle un llamamiento.

No de otro modo se explica que tenga en completo abandono cuanto atañe a los problemas de la higiene, abandono que en el año 1900 produjo la muerte en España de 128.563 niños menores de un año y 233.724 menores de cinco.

Esta horrorosa mortalidad, que es la más elevada de Europa, basta por su sola enunciación para poner de manifiesto la imbecilidad de la burguesía española, al condenar por su incuria a la muerte a tantos miles de criaturas, privándose a la vez de un elemento explotable en su día.

Es decir, que no tiene ni aun el instinto de su propia conveniencia.

Su divisa es el vulgarísimo y ferozmente egoísta dicho de «el que venga detrás que arree».

Únicamente así se concibe el punible olvido de la ley que regula el trabajo de los niños, olvido que ha hecho público en un informe la Comisión que por encargo del Ministerio de Agricultura giró una visita a varias minas de la provincia de Jaén.

En dicho informe denuncian los comisionados que el trabajo de los niños no se ajusta a las prescripciones de la ley ni en lo tocante a seguridad en los aparatos, ni en lo que respecta a las horas de trabajo, ni tampoco a la edad de los niños señalada por la ley.

Los hechos denunciados por la Comisión investigadora, que no serán ciertamente los únicos, pues ocurrirán en todas las explotaciones mineras de España, demuestran que las leyes benéficas a los trabajadores no serán cumplidas en tanto no se confíe a ellos mismos el encargo de velar por su observancia y de evitar su trasgresión por la desenfrenada codicia de las Empresas.

Y esto sólo lo conseguirá una labor perseverante y tenaz.

Pues si la burguesía procede de esa suerte con los niños a quienes explota, de quienes percibe un beneficio inmediato, ¿qué no hará con los infelices seres que no son para ella materia explotable, sino antes bien, una carga, como ocurre con los que dependen de eso que llaman Beneficencia?

Ejemplo de cómo procede con ellos es lo que ha visto el gobernador de Cádiz en el Hospicio de esta población, quien pudo comprobar por sí mismo que los niños están casi desnudos, faltos de alimento, desprovistos de higiene, durmiendo en camastros infames, sin escuelas, sin talleres, en el mayor de los abandonos, en fin.

Y como el estado vergonzoso de los asilados de Cádiz no es el único caso en los hospicios españoles, puede decirse que esos establecimientos son verdaderos focos de de-

pauperación y miseria y proveedores seguros del hospital y del presidio.

¡Es un encanto esta civilización burguesa!

Según datos publicados por el Laboratorio Municipal relativos a los análisis hechos por el mismo en el mes de noviembre de las sustancias alimenticias presentadas a su examen, venimos en conocimiento de que los «honrados» industriales de los «ramos» de comer y beber siguen impunemente envenenando a los habitantes de Madrid.

De modo que toda aquella campaña contra los adulteradores de alimentos que tan cacareada fué durante la época del «gran» Aguilera no fué más que conversación de Puerta de Tierra.

Exactamente lo mismo que acontecerá bajo el mando del marqués de Portago; y si no, el tiempo.

En tanto, el Laboratorio seguirá demostrándonos que los madrileños mueren víctimas de tales y cuales fraudes a que son sometidas las sustancias alimenticias.

Y por lo menos, ya que no se ponga remedio al mal, sabrá uno aproximadamente cómo le matan.

Lo cual siempre es una ventaja.

La Diputación provincial de Madrid es incorregible.

Hace pocas semanas se «plantaron» los proveedores de Hospitales porque no se les pagaban los suministros destinados a enfermos acogidos en esos establecimientos, y en estos últimos días ha ocurrido un conflicto idéntico por tener desatendidas la Corporación las necesidades de los reclusos de las dos cárceles de Madrid, y estar éstos sufriendo, no sólo los rigores del hambre, sino los del frío, pues carecen hasta de una miserable manta.

A bien que la Diputación abona sus servicios burocráticos con toda exactitud y su palacio está bien amueblado y caldeado.

Y la caridad bien ordenada ya se sabe por donde empieza.

Y al prójimo que se lo lleve Pateta.

En el estadio, ó palenque, ó lo que sea de la Prensa, ha aparecido un nuevo periódico, el *Diario Universal*, el cual viene dispuesto a romper con convencionalismos y decir la verdad monda y lironda a todo el mundo; y de entre sus afirmaciones recogemos esta:

Aun manan sangre las heridas abiertas en el cuerpo de aquel pueblo generoso y dócil a quien las torpezas políticas y las fiebres periodísticas llevaron inconscientemente al doble calvario de Filipinas y de Cuba. Ahonde esas heridas el que quiera; nosotros preferimos restañarlas.

Lástima que la pluma que ha estampado esos conceptos no opinara de igual modo antes de lanzarse España en la insensata guerra con los Estados Unidos.

Pero entonces se corría el riesgo de ser tildado de antipatriota y de perder muchos perros chicos.

Y ahora, que afortunadamente no hay colonias que perder, bien podemos permitirnos ese alarde de sinceridad.

Los republicanos andan por millonésima vez en pos de la coalición para llegar al triunfo de sus ideales.

Para lograrlo han comenzado por celebrar un mitin nada menos que en Castellón, donde han preconizado la unión republicana elementos tan conciliables como Salmerón, Juncy, Blasco Ibáñez y Lerroux, entre otros. Lo probable será que la coalición que se

intenta no tenga más alcance que una coalicción electoral, y que una vez elegidos los diputados, digan aquello de «comida hecha, amistad deshecha».

Por lo menos es la costumbre establecida.

Conferencia socialista internacional.

En la Conferencia celebrada en Bruselas por el Comité Socialista Internacional hace pocos días se han tomado los siguientes acuerdos:

Que el Congreso Internacional de Amsterdam no se celebre en el presente año, sino en el de 1904;

Que es de suma conveniencia para los Partidos Socialistas el estudio asiduo de las cuestiones internacionales y que al Congreso de Amsterdam deberán llevar todos ellos informes sobre dicho particular y acerca de los mejores medios de resolver los antagonismos y prevenir los conflictos de unos pueblos con otros;

Y que el Comité Internacional se reúna en pleno dos veces al año.

El aplazamiento del Congreso ha obedecido a que los Partidos Socialistas de Alemania, Rusia, Holanda y otros países se hallan en malas condiciones para poder asistir a él. Los alemanes tendrán elecciones legislativas en junio, a seguida otras municipales y después las de las Dietas.

El año 1904 todos los Partidos Socialistas se encontrarán en mejor situación para poder concurrir a tan importante Asamblea.

Después de celebrada la Conferencia se efectuó una reunión en el Salón de Fiestas de la Casa del Pueblo, pronunciando notables discursos Jaurès, Singer, Troelstra, Adler, Bracke y Kritschewsky.

En el próximo número los daremos a conocer.

EL ATROPELLO DE TURNO

Para los Sres. Maura y Dato.

No pasa semana sin que tengamos que denunciar atropellos mayúsculos, ya cometidos por individuos de la Guardia Civil, ya por alcaldes, ó bien por representantes del Poder judicial.

El de que vamos a dar hoy cuenta se deja atrás a los que en otras ocasiones hemos denunciado.

Lean los señores ministros de Gobernación y Gracia y Justicia la siguiente carta, y si es verdad que desean acreditar sus deseos de que la ley respaldanza y el caciquismo se quebrante, no tendrán más remedio que sentar las costuras al alcalde y al juez municipal suplente de Campillos, provincia de Málaga. Dice así la carta a que nos referimos:

«Campillos, 31 diciembre 1902.

«Compañero director de EL SOCIALISTA:

«Le supongo enterado por un telegrama fechado en Bobadilla (1) de lo que aquí ha sucedido. Ahora voy a darle detalles.

«Llegué a ésta el 25 por la tarde, y después de comer me fui al Centro a saludar a los compañeros. Allí encontré una concurrencia extraordinaria, que me hizo sospechar que ocurría algo anormal.

«Saludé al secretario, y éste me refirió que el alcalde, en compañía de otros señores, habían creado un Centro Católico, al cual, a pesar de las coacciones por ellos cometidas, no habían logrado llevar más que unos 12 ó 15 individuos de los que constituyen el Centro Obrero; que esto los tenía exasperados, y que esa exasperación les había hecho tramitar contra este Centro algún golpe para desbaratarle.

«Dijome también que el día 24 se presentó el alcalde en el Centro Obrero, pidió los libros y demás documentación de la Sociedad, y después de revisarlos se despidió diciendo: «Está bien.»

«Al día siguiente por la tarde se presentó en el Centro el juez municipal suplente (que es cuñado del alcalde) con el actuario, y luego de tomar declaración a los compañeros de la Directiva que allí había, se llevó los libros de contabilidad, actas y demás documentos, sin dejar de ellos recibir alguno.

«Como esto tenía irritados en extremo a los individuos del Centro, les recomendé calma y les dije que vieran al alcalde y ante él protestasen de lo sucedido.

«Aceptaron mi pensamiento y me pidieron que los acompañase. El alcalde nos recibió con malos modos, nos dijo que las autoridades no cometen nunca atropellos y que no permitía se le hablara una palabra más.

«Entonces les aconsejé que, usando de un legítimo derecho, celebraran un mitin de

protesta, a cuyo acto debían invitar a la Agrupación Socialista de Málaga. Hicieronlo así por telégrafo, y dicha Agrupación envió para representarla al compañero Francisco Jerez.

«El oficio dando cuenta al alcalde de la reunión no se hizo en nombre de la Sociedad, sino que iba suscrito por varios ciudadanos. Cuando dicho oficio se llevó a la alcaldía no había allí más que un portero, y a fin de que no se nos buscara una encerrona, volvimos a las siete de la noche (del día 27) al Ayuntamiento a ver si se había entregado el oficio al alcalde. Este nos dijo que no sabía nada, y al preguntarle nosotros al portero por el oficio, nos manifestó el alcalde que no consentía que a sus dependientes se les hiciera preguntas, y que inmediatamente nos fuéramos a la calle.

«Cuando salimos del Ayuntamiento nos encontramos a los compañeros de la Directiva, los cuales nos participaron que se les había notificado el auto de procesamiento por esta y la orden de suspensión de la Sociedad, así como la clausura del Centro.

«Fuimos a casa de un compañero, y cuando estábamos en ella, se presentó la Guardia Civil, deteniéndonos a Jerez y a mí de orden del juez. De allí nos llevaron a la cárcel, donde nos han tenido 72 horas (24 incomunicados), dejándonos después en libertad provisional, pues, según se nos dijo, estábamos encausados por el delito de sedición.

«Ya puede ver hasta dónde llega la desaprensión de dichas autoridades para conseguir matar la organización obrera en este pueblo y tener a los trabajadores en el Centro Católico ó sometidos incondicionalmente a sus patronos.

«La gente está irritadísima y hace falta que se le recomiende mucha reflexión para que no tome por su mano la reparación que se le debe.

«¿Será posible que atropellos semejantes queden impunes?

«Haga el uso que le parezca de esta carta.

—A. DE ANDRÉS.»

Los comentarios sobran. El objeto que persigue el monterilla de Campillos, a la vista está; su falta de escrúpulos para conseguirlo, también. Si tan escandaloso proceder se deja sin correctivo, la diferencia entre el que lo ha empleado y los que lo consientan no será mucha. Pero como es imposible, de ocurrir esto último, que naya calma por parte de los trabajadores para aguantar pacientemente tamaños atropellos, los conflictos sobrevendrán, siendo responsables de los mismos, no ya los que faltan a la ley, sino también los que carecen de arrestos ó energía para exigir a los que tal hacen la debida responsabilidad.

VICTORIAS SOCIALISTAS

La tercera circunscripción de Amsterdam (Holanda), que hace pocos días envió al Parlamento a Troelstra, acaba de elegir concejal al ciudadano Polak, presidente del Comité Directivo del Partido Socialista Holandés.

Contra Polak han luchado dos candidatos, uno liberal y otro clerical.

Polak ha obtenido 2.610 votos, 1.052 el liberal y 716 el clerical.

Dicho correligionario es el primer concejal socialista que entra en el Municipio de Amsterdam.

TRABAJO PERDIDO

Viendo la gente nea que los obreros les van volviendo la espalda y entrando por el camino de la organización y de la cultura, hace toda clase de esfuerzos para retenerlos y seguir dominándolos, sobre todo, en los pueblos rurales.

Durante veinte días han trabajado en ese sent do en Pozaldez (Valladolid) unos misioneros, que desde el púlpito han soltado contra el Socialismo y contra todas las ideas de progreso más desatinos y atrocidades que se le pueden ocurrir a un imbécil.

Además, han influido en los patronos para que ellos mismos constituyan una Sociedad con carácter religioso, a la cual puedan llevar con promesas y halagos a algunos trabajadores, separándolos así de la Sociedad de resistencia.

Parece que esa misma campaña piensan hacer en Rodilana y otros pueblos agrícolas de la provincia.

Nada de particular tendrá que en esas Sociedades religiosas patronales entren algunos obreros, porque dada la profunda ignorancia que, por desgracia, reina en dichos pueblos, no es posible evitar que haya quien caiga en tales redes; pero la mayoría de los obreros, por más que se les ofrezcan muchas cosas, no acudirán a ellas, y no acudirán porque su buen sentido ha de advertirles que no se trata más que de un engaño para favorecer los intereses de los explotadores.

«Por qué los patronos crean ahora esas Sociedades, cuando los obreros tienen las

suyas, y no las fundaron antes, cuando éstos andaban cada uno por su lado? ¿Por qué les prometen ahora, que están asociados, tanto, y ayer, cuando carecían de Sociedad, no les prometían nada? ¿Por qué, en vez de hacerles esas promesas si acuden a las Sociedades de los patronos, no les suben desde luego los miserios salarios que hoy perciben y no se muestran más humanos con ellos en el trato?

La explicación de todas estas contradicciones está en que lo que buscan frailes, curas y patronos con sus trabajos es matar las Sociedades de esos compañeros para luego, cuando les falte el apoyo de ellas, seguirlos tratando con la crueldad y desconsideración que antes y pagarles lo menos posible por la dura labor que realizan.

Y esto es lo que han visto la casi totalidad de los obreros, que no abandonarán lo que hoy constituye la única garantía de su mejoramiento: la Asociación.

Aparte de que la labor de esos misioneros, que no son otra cosa que parásitos sociales, será destruida por nuestros propagandistas, que irán a esos pueblos a desengañar con sus sencillas verdades y sus honrados consejos a los que en los primeros momentos dan crédito a las tonterías de los defensores de los holgazanes.

Ni la Iglesia, ni el Poder, ni el oro pueden hoy atajar el movimiento de unión y concentración de los explotados. Estos seguirán extendiendo su organización y despejando sus sentidos hasta lograr reunir la fuerza que imponga a los que viven a costa de otros la ley del trabajo, a fin de que, cumpliéndola todos, sea ésta la vadera y dé a cada cual medios suficientes para hacer vida racional.

EL SOCIALISMO (1)

Trabajadores y ciudadanos:

Veniendo una íntima resistencia, vengo a explicar el Socialismo en sentido general. Me han atraído siempre los problemas concretos, y, en nueve años de acción y de propaganda, he mostrado cómo entiendo la doctrina que profeso dando el último lugar a la doctrina, no dejándola aparecer sine aplicada. Sin ocultarles tanto que puedan quedar estériles, tengo cierto pudor por mis hipótesis y mi ideal. Demasiado nos separan a los hombres las cosas de la vida práctica, para que nos dividamos aun más por jactancias de teoría.

Al deferir, pues, al Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino, que me ha pedido esta conferencia, quisiera que mis palabras, libres de toda etiqueta dogmática, aunque dichas en nombre de un partido de clase, merecieran la atención y la simpatía de hombres de todas las clases sociales. Y me halaga la esperanza de conseguirlo, pues no tengo que dar un contenido ficticio a una vana fórmula, sino presentar, tan objetivamente como me sea posible, el grandioso movimiento que empuja hacia adelante al mundo civilizado, cuya contemplación da, por lo menos, la noción de un hecho ó, enriqueciéndonos en sentimientos e ideas, nos imprime una armónica tendencia.

¿Qué es el Socialismo?

¿Qué es el Socialismo? La palabra suele emplearse para designar, por una parte, el movimiento obrero, por otra, la idea de una sociedad igualitaria y comunista, acepciones estrechas que, a veces, por ignorancia ó por cálculo, se exageran hasta el ridículo. Para ciertos patronos, el más insignificante reclamo de los trabajadores es Socialismo, y en su forma más peligrosa. Así, un estanciero, al llegar a la cocina de los peones, encontró escritas en la puerta las palabras «¡Más galleta!» y, azorado, volvióse a contar a su esposa que todos los peones eran anarquistas. O se mira el Socialismo como la ilusión de unos bienaventurados, que pasan su tiempo en la esperanza de un mundo mejor, descuidando la vida real en homenaje a la utopía. «¡Soñadores!» nos dicen los cristianos ansiosos del paraíso y los patriotas satisfechos con que la constitución hable de libertad, igualdad y fraternidad.

Parciales y contradictorias como son las ideas corrientes sobre el Socialismo, ellas encierran, sin embargo, los elementos esenciales de una fórmula sintética: la agitación proletaria, fuerza viva del movimiento, y su objetivo ideal.

En efecto, el Socialismo es la lucha en defensa y para la elevación del pueblo trabajador, que, guiado por la ciencia, tiende a realizar una libre é inteligente sociedad humana, basada sobre la propiedad colectiva de los medios de producción.

Dar la razón de ser de este movimiento y su significado en el actual desarrollo histórico es el objeto de esta conferencia.

El proletariado en acción contra la explotación capitalista.

Desde luego, en la lucha por el pueblo trabajador tiene la parte principal el mismo

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

pueblo que trabaja. Para el proletariado industrial y agrícola, la moderna clase social formada por los trabajadores sin medios de trabajo, que viven, por consiguiente, de un salario, el Socialismo es una lucha de clase, la resistencia contra la explotación a que lo sujeta la otra clase social, propietaria de los medios de producción.

¿Cómo se distribuye la riqueza, es decir, el producto del trabajo humano, en la sociedad actual? En tanto que su trabajo es necesario y productivo para la clase privilegiada, los proletarios reciben, bajo la forma de salario, lo necesario para vivir. Lo demás, apropiánselo los propietarios, en forma de renta, privilegio inherente a la propiedad del suelo y demás medios naturales de vida y de trabajo, y en forma de interés y ganancia, privilegios que corresponden a la propiedad de los medios de producción y de cambio creados por el hombre. Estos privilegios son cambiables entre sí, valuándose una propiedad raíz en un capital que dé a su dueño una suma de interés más ó menos igual a la que aquella da de renta. Por otra parte, los capitales, cualquiera que sea la forma inmediata de su aplicación, ya se empleen mas en salarios que en animales, máquinas y materias primas, ó, al contrario, se invierten más en adquirir estos productos del trabajo pasado del hombre que en pagar trabajo humano actual, tienden a recibir un tipo melior de beneficios en todo el campo de la producción. En la explotación moderna; muy propiamente llamada explotación capitalista, toca, pues, a cada propietario una porción de lucro proporcional a la cantidad que maneja de trabajo humano vivo ó muerto, recien en hecho ó ya incorporado a la materia.

(Continuad.)

Obreros: Huid del alcohol y aficionaos a la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

TRAPIÉS MAYÚSCULO

Aunque parezca increíble, los ácratas vergonzantes que incurron causa contra el Comité de la Unión General de Trabajadores por haber dicho éste en una circular verdades como puñ@s, no conformándose con el fallo de la Audiencia de Madrid, han interpuesto recurso de casación ante el Tribunal Supremo.

¡Animo, valientes, a ver si conseguís con ese nuevo golpe que destierren por cuatro años a 23 trabajadores!

Si llegáis a alcanzar ese triunfo, ¡qué gloria!

Digna de que la cante Urales y de que la escuela en materia no muy dura uno de esos ácratas que escurren el bulto cuando hay algún peligro que correr y han comprometido a un montón de infelices.

LA HIGIENE DEL OBRERO

(Conclusión.)

Si importancia tienen las enfermedades propias de las industrias a que nos hemos referido en anteriores artículos, tan grande ó mayor la presenta el proceso de la necrosis fosfórica en aquellos individuos que ganan el sustento en las fabricas de fosforos, ignorantes de una higiene severa, faltos de recursos para que el dentista pueda hacerles una inspección semanal y minuciosa de la boca y respirando gases deletéreos.

Existen casos de operarios a quienes se ha extirpado por completo el maxilar y son demasiado frecuentes para lo que deberían ser si Gobiernos, Sociedades y particulares hicieran algo que no fuese entorpecer el progreso de la Higiene. A este propósito dirigiremos nuestras iniciativas con un desinterés tan grande como es el cariño que nos inspiran nuestros semejantes; pero esto es más propio de otro lugar.

Existe un *marmagnun* científico en cuanto a la etiología de la necrosis fosfórica: unos autores afirman que el sitio por donde únicamente puede penetrar el fósforo en los huesos es la caries, y que no habiendo caries es rarísima la enfermedad; otros dicen que el fósforo se introduce en el organismo ingerido por la vía digestiva, tan lentamente como es fácil suponer, hasta que llega a convertirse en ácido fosfórico y disolver poco a poco los huesos de la boca; muchos que exclusivamente por las encías, etc., etc., viniendo a demostrar tácitamente con sus estudios que, cuidando la boca, empastando las caries y siguiendo otras muchas indicaciones sería rarísima esta afección, que comienza por inflamarse las encías, supuraciones, movilidad y caída de los dientes.

Mitchaels, que es un notable estomatólogo, indica la gravedad que presenta una fosforización en las bocas infectas, con sarro y trozos de alimento, explicándola por una combinación química en la misma cavidad

(1) Ese telegrama no ha llegado a nuestro poder.

bucal, combinación que da por resultado un cuerpo venenoso. Además, tendremos en cuenta que los tejidos de la encía, según Trélot y otros son insuficientes para proteger los maxilares, y que el fósforo absorbido del estómago se elimina (como el mercurio) por las glándulas salivares. También dice Mitchell, y está comprobado por la realidad, que la mortificación y destrucción del maxilar puede propagarse a otros huesos de la cabeza.

Esto nos da a conocer una imperiosa necesidad de cuidarse de nuestra salud. Los obreros que padecen de reuma no deben ingresar en las fabricas de fósforos, ni los que tienen débil constitución o mala dentadura, y el trabajo de los niños debe ser terminantemente prohibido. Igualmente debe abandonarse este oficio el obrero que haya sufrido una lesión fosfórica.

Las fabricas deben estar ventiladas de forma que el aire se renueve sin cesar; los trabajos han de efectuarse por la mañana temprano durante el estío para que no se desprendan vapores efecto de la temperatura, y también se debería adoptar en todas ellas el procedimiento de elaboración en frío, evitando así el desprendimiento de gases. La limpieza de la boca y empastado de las caries es absolutamente necesaria.

Este artículo es el final de la serie. Si los obreros se han penetrado de la importancia que tiene nuestra boca para la salud y la vida y adquirido algunas nociones de higiene bucal, formando el propósito de habituarse a las reglas prescritas, resultará eficaz nuestra modesta campaña y habremos cumplido un deber. — V. PÉREZ CANO.

EN EL CENTRO OBRERO

UTILIDAD DE LOS DERECHOS POLÍTICOS PARA LA CLASE TRABAJADORA

Este fue el tema desarrollado por nuestro amigo Iglesias el sábado último en el Centro de Sociedades Obreras.

Después de indicar que los demócratas burgueses no se habían consagrado casi nunca a enseñar a los obreros la utilidad que para ellos tiene el ejercicio de los mencionados derechos, señaló los beneficios que de cada uno puede obtener la clase trabajadora.

Sostuvo, al explicar lo mucho que puede conseguirse con el derecho electoral, que no era de los Gobiernos toda la culpa de que se falsificase el sufragio llevando al Parlamento hombres que nadie conocía en los distritos por que salían elegidos, puesto que si el cuerpo elector tal hiciese uso en masa de su derecho, el Gobierno sería impotente para hacer lo que hace hoy.

Indicó las calamidades sufridas por la clase trabajadora a consecuencia de no haber practicado o ejercitado los derechos políticos y recomendó que se hiciera todo lo posible por ganar el tiempo perdido.

Afirmó que los pueblos donde más se ejercitan los derechos políticos por el proletariado son los que van a la cabeza del progreso.

Dijo que con ellos lo mismo se puede trabajar para obtener el mejoramiento inmediato de la clase explotada que para preparar las fuerzas que derrumben el régimen burgués. «Admitiendo que sea la revolución, el empleo de la fuerza lo que haya de obligar a la burguesía a renunciar sus privilegios, esa fuerza no la tendrán los obreros hasta que practiquen abundantemente los derechos políticos.»

Manifestó que hoy por hoy el uso de tales derechos debe encaminarse principalmente a obtener más alimento, más descanso, más higiene y más instrucción.

El numeroso público que escuchó a nuestro correligionario le aplaudió en distintas ocasiones, y sobre todo al terminar su discurso.

PISOTEANDO LA LEY

Nada menos que un diputado provincial, D. José Gutiérrez, de Rodilana, la ha emprendido contra los obreros asociados.

Hace bastante tiempo despidió a un obrero asociado sólo por este motivo, y recientemente, al avisar un manijero suyo a dicho operario para que fuese a trabajar, le preguntó el tal D. José si era asociado, y como le respondiese que sí, le contestó que no quería en su casa a ninguno que perteneciera a la Sociedad.

Por este acto se podrá juzgar si ese padre de provincia será respetuoso con la ley.

Como seguramente ni el gobernador ni nadie le llamará al orden, los mismos obreros tendrán que encargarse de hacerlo en momento oportuno.

Porque, opine lo que quiera ese señor, no pueden hacerse ya esas cosas impunemente.

¡Ah! Se nos olvidaba consignar que dicho diputado provincial pertenece al grupo de los que van a hacer la revolución desde arriba: es maurista.

Efectos de la acción política.

La campaña continuada que desde hace tiempo venían sosteniendo las Sociedades obreras de Peñarubia, y principalmente la de Trabajadores agrícolas, contra el arrendamiento de consumos por lo gravoso que era éste para la clase trabajadora, ha tenido feliz éxito.

El 1 de enero aquellos compañeros llevaron a cabo una manifestación ante la Casa Ayuntamiento, y después, una Comisión, en nombre de todos los manifestantes, se presentó a aquél y a los mayores contribuyentes reclamando la sustitución de la cobranza del impuesto de Consumos.

Municipio y contribuyentes han accedido a lo solicitado. Cesará el arrendamiento y se cobrará dicho impuesto por medio de reparto vecinal con arreglo a la posición de cada individuo.

Así lo hizo presente el alcalde a los manifestantes desde el balcón del Ayuntamiento.

Esta victoria de los obreros de Peñarubia la deben dichos compañeros a su constancia en el ejercicio de la acción política, pues eso y no otra cosa son las reclamaciones a los Municipios, como a cualesquiera otras autoridades.

Reciban nuestra cordial enhorabuena por su conducta y por lo que han logrado con ella los compañeros de Peñarubia.

Ecos del proletariado agrícola.

Animados por la victoria que alcanzaron los tejedores hace algunos meses, se han organizado los agricultores de Torrejuncillo.

Lo celebramos, esperando que dichos compañeros no se detendrán en la obra que han emprendido ante los obstáculos que sus enemigos tratarán de oponerles.

La Sociedad Agrícola de La Seca ha renovado su Directiva.

La marcha de esta colectividad es buena, reinando un excelente espíritu en todos los que la componen.

FIJOS BIEN, COMPAÑEROS

¿Conocéis a los caballeros cristianos que forman «La Conciliación»? En dicha «cofradía» existen católicos de todos los colores, desde el integrista más perfecto, hasta el revolucionario más furibundo. Allí tenemos patronos de todos los partidos burgueses. Allí aquellos que se negaron el saludo por profesar ideas políticas distintas, hoy han formado una coalición con el fin de destruir la organización obrera.

Para conseguir este fin no reparan en medios; todos son buenos, desde el ofrecimiento más absurdo, hasta la amenaza más risible.

Prometen jubilación a los trabajadores, jornal cuando no trabajan, médico, botica y 1,50 pesetas diarias cuando e-tén enfermos, y todo por un real semanal, con tal que accedan (como es natural), a los deseos de tan santos señores.

Me permito aconsejaros que aceptéis los dos primeros ofrecimientos, pero mediante escritura, pues no creo seáis tan inocentes, que os fieis de quien otras veces os ha engañado. Respecto a lo segundo, para casos de enfermedad, existen la «Sociedad de Artesanos», que da a los socios enfermos médico, botica y 1,50 pesetas diarias; «La Unión Obrera», que, mediante el pago de 30 céntimos semanales, socorre a sus enfermos con 15 pesetas por semana y 125 a las familias de los fallecidos; de manera, que sin apelar a ostentaciones aparatosas, estas Sociedades, fundadas y dirigidas por obreros, dan más que lo que esa cofradía promete, a pesar de recaudar tantos miles de pesetas mensuales, según los sacristanescos diarios de esta capital, que harían mejor campaña advirtiendo a la clase menesterosa que a todo vecino de Pamplona se le facilita médico y botica con sólo solicitarlo de la Junta de Beneficencia.

No consiguiendo lo que desean con los obreros del arte de construcción, parece que quieren recutar a los trabajadores del campo, y como les hemos descubierto el juego, es necesario que cada uno de nosotros advierta a esos compañeros que lo que pretenden tales filántropos es crear fuerzas para las próximas elecciones, y después retirarse por el foro.

Esa cofradía carlo-integrista, presenta candidatos a los Sres. Nocedal y Saiz; presentarán también los liberales, conservadores y republicanos, y como es natural, cada individuo votará la candidatura que la fracción política a que pertenece señala. La actitud de los patronos demócratas que pertenecen a «La Conciliación», es dudosa. Tienen que traicionar a unos ó a otros; lo probable será que se catolicen para obtener mayor lucro y para mantenerse frente a nuestra organización.

Si no obedecen al mandato de sus conciencias, ¿cómo esperar que accedan a nuestras justas reclamaciones?

Ocupemos cada uno el puesto que nos pertenece y concluiremos con la farsa y tiranía de nuestros explotadores.

Hay que fijarse, compañeros.—GREGORIO ANGULO.
Pamplona, diciembre 1912.

Desde Castellón.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

La noche del 27 del pasado, y organizada por la Sociedad de Obreros alpargateros de Vall de Uxó, se celebró en dicha villa una reunión pública.

El acto fué presidido por el compañero Joaquín Jenolosa, el cual manifestó que cumplía un deber presentando a los obreros de la localidad a los compañeros que para propagar doctrinas convenientes a los trabajadores habían llegado a la capital, después saludó a éstos afectuosamente en nombre de todos los reunidos, y luego de explicar la significación que tenía aquel acto, cedió la palabra al compañero Martí Queralt, presidente de la Agrupación Socialista de ésta.

Martí, a quien ya conocían muchos obreros de los reunidos por haberles dirigido la palabra en otras ocasiones, fué acogido por la numerosísima concurrencia que llenaba el local con una salva de aplausos.

Empezó su discurso diciendo que es deber de todo buen socialista procurar la educación y el progreso de los obreros.

Se felicitó y felicitó a los concurrentes de que las ideas socialistas, que hace pocos años infundían terror a los obreros que, como él, habían vivido en las más crasa ignorancia, fuesen hoy simpáticas a los desheredados no sólo de la capital, sino también de muchos pueblos de la provincia.

Demostó clara y palpablemente la gran distancia que separa a los socialistas del Partido Obrero de los mal llamados socialistas, culpando a éstos de la ceguera que hoy domina a una gran parte de los obreros manuales en punto a saber apreciar y distinguir la táctica socialista y la de los demás partidos.

Se extendió en diversas consideraciones sobre el abandono en que tienen los Gobiernos el problema obrero y terminó aconsejando que se constituyan en Sociedades de resistencia y en partido de clase para combatir económica y políticamente a los enemigos de la clase trabajadora.

El compañero Jenolosa habló después, agradeciendo a los compañeros de Castellón el interés que muestran por los obreros de la provincia, y dió por terminada la reunión entre aplausos y vivas, que fueron contestados con entusiasmo, por el numeroso auditorio, entre el que figuraba buen número de mujeres.

Al día siguiente, y en la fuente llamada de San José, que dista media hora del poblado, fueron obsequiados los obreros de Castellón por los de Vall de Uxó con una paella, en la que se brindó por la solidaridad obrera y por el progreso de la clase trabajadora.

Ya entrada la tarde trasladáronse los excursionistas al local de los alpargateros, en el que se verificó una segunda reunión, en la que usaron de la palabra los compañeros Martí, Jenolosa y Martínez, siendo todos muy aplaudidos.

La Agrupación Socialista de esta capital está haciendo trabajos para celebrar algunas reuniones en Morella y constituir la Agrupación Socialista.—EL CORRESPONSAL.
Enero 2 de 1903.

ELECCIONES ANULADAS

Han sido anuladas por la Comisión Provincial las elecciones municipales de Mieres, en que fueron proclamados concejales tres socialistas.

La Comisión ha fundado su acuerdo en que de los concejales socialistas propietarios, que son 9, únicamente 3 presidieron las Mesas. Parece que los conservadores, en lucha con los melquiadistas, han tenido interés en que tal acuerdo se tomase.

En este caso no ha resultado exacto aquello de que «a la tercera va la vencida», pues siendo esta anulación de elecciones en Mieres la tercera, habrá que esperar a la cuarta, a ver si los elegidos entran en el Ayuntamiento.

A nuestros correligionarios no les preocupará la anulación, pues abrigan la esperanza de ganar más de tres puestos cuando se verifiquen nuevas elecciones.

Otros serán los que sientan dicho acuerdo.

Todo buen socialista debe procurar que su Agrupación sea numerosa, y si no la hubiere en la población donde reside, crearla.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

Los patronos tintoreros y blanqueadores de Mataró se han coligado para destruir la organización de sus obreros y empeorar las condiciones de trabajo.

La Sección federada del oficio en la misma localidad ruega a sus compañeros de las demás poblaciones no vayan a perjudicarles en la lucha que se ha visto obligada a entablar.

Madrid, 3 de enero de 1903.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

Reclamaciones y huelgas.

En Valencia.—Se han declarado en huelga en Pueblo Nuevo del Mar los toneleros de las casas de D. Juan Antonio Mompó y Viuda de D. Pedro Rubio por pretender estos patronos que los obreros faltasen al acuerdo del Congreso de su Federación que establece la prohibición de reparar ni picar envases que vengan del extranjero, excepto de Suiza y Francia.

Hay que advertir que dichos patronos aceptaron hace tiempo esa condición, y ahora han querido burlarla ya ganando al presidente de la Sociedad de Toneleros para que no se opusiera a ello, ya, cuando vieron que esto era imposible, tratando de catequizar a los obreros con halagos y promesas.

Todo ha sido estéril. Los obreros han sabido cumplir con su deber manteniendo firmemente lo que es un compromiso de la Federación de Toneleros.

Los huelguistas llevan a 100 y se les socorre con 12 pesetas semanales.

Se cree que, salvo algún desdichado, no encontrarán personal las antedichas casas.

En Cataluña.—Se han declarado en huelga los carreteros de Barcelona.

Parece que algunos elementos se proponían hacerla general a otros oficios, no habiéndolo logrado.

Según dicen los periódicos burgueses, ha habido algunas colisiones con los obreros que ocupaban los puestos de los huelguistas, habiéndose hecho bastantes prisiones.

En el estado en que se halla Barcelona, toda huelga que se declare tiene pocas probabilidades de triunfo.

—Los obreros del ramo de construcción de Reus, que se declararon en huelga, han vuelto al trabajo, después de lograr que algunos patronos abonen indemnizaciones.

En Vizcaya.—Los huelguistas de la fábrica del Sr. Echevarría, en Bilbao, se mantienen firmes, a pesar de lo que se hace con ellos por las autoridades para amedrentarlos. Son innumerables, y todo del peor género, los recursos que se emplean para desalentar a las mujeres. Sin embargo, nada han logrado con tal sistema los lacayos de diversas clases que la casa tiene a su disposición. En la fabrica no hay apenas gente, y ésta es de la que estorba mejor que saca a nadie de compromiso.

En Asturias.—Sigue en Oviedo la huelga del periódico carlista que se publica allí.

—Se han declarado en huelga, en la cuenca de Langreo más de 3.000 obreros de las minas de la Unión Hullera.

La causa de la huelga es la rebaja del 10 por 100 en los jornales que quiere imponer la Compañía so pretexto de que ha sufrido una notable depreciación el precio de los carbones.

En realidad lo que ha movido a la Compañía a intentar dicha rebaja no es tanto la depreciación del precio del mineral, como su desmedida codicia.

Así lo han hecho entender los directores de aquella en las réplicas que han dado a los obreros cuando éstos les han manifestado su mala situación y lo que para ellos representaba tal descuento.

Los huelguistas, que piensan no salirse ni un ápice del círculo de la ley, están decididos a no trabajar mientras no se desista de disminuirles el salario.

Celebraremos que no se salgan con la suya aquellos inhumanos explotadores.

—Están en huelga en Gijón los obreros de la fabrica de vidrios «Gijón industrial».

HUELGAS EN AUSTRIA

En el año 1900 han sido características en este país las de los mineros, producidas en número de 70 y llegando a 70.000 el de los huelguistas.

El resto ha sido de 303 huelgas. En 1899 fueron 311.

Si el número de huelgas ha descendido, en cambio ha aumentado el de los que las sufrieron de 54.863 a 105.128, y las jornadas perdidas de 1.029.937 a 3.483.963.

Después de las de los mineros, las huelgas más importantes han sido las realizadas por los tejedores de lana y algodón, metalúrgicos, sastres, zapateros y carpinteros.

El 89,37 por 100 eran hombres y el 10,63 mujeres.

He aquí ahora el resultado, por años, de las mismas al tanto por ciento: 1894.—Éxito completo, 9,15; éxito parcial, 37,31; pérdidas, 53,54. 1895.—Éxito completo, 12,81; éxito parcial, 60,69; pérdidas, 26,50. 1896.—Éxito completo, 4,60; éxito parcial, 62,80; pérdidas, 32,60. 1897.—Éxito completo, 15,69; éxito parcial, 47,81; pérdidas, 36,50. 1898.—Éxito completo, 8,36; éxito parcial, 66,46; pérdidas, 25,18. 1899.—Éxito completo, 10,21; éxito parcial, 71,99; pérdidas, 17,80. 1900.—Éxito completo, 4,65; éxito parcial, 85,54; pérdidas, 9,81. Este resultado, cada vez más favorable a la clase trabajadora, se debe especialmente al desarrollo de la organización. Durante las huelgas se celebraron 1.711 asambleas ó reuniones, de las cuales 47 fueron disueltas por la policía. Otras 188 fueron prohibidas. Los huelguistas sufrieron 540 arrestos, 331 prisiones, 59 expulsiones, 77 condenas á penas de policía y 597 á penas judiciales.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Para celebrar el tercer aniversario de las mejoras obtenidas por la Sociedad de Carpinteros de taller verificado ésta el día 1.º por la mañana una reunión en Eldorado. El teatro estaba adornado con las banderas de todas las colectividades que se adherieron al acto, y que fueron: Agrupación Socialista, Empleados y Obreros de Tranvías, Empedradores, Escultores y Decoradores, Marmolistas, Pavimentadores en madera, Panaderos de la provincia de Madrid, Portlandistas, Albañiles de «El Trabajo», Jardineros, Carpinteros de armar, Pocerros, Constructoras de sobres y Obreras de lavado y planchado. Presidió el compañero Ramos, el cual, al exponer el objeto de la reunión, manifestó que se trataba de hacer ver á los patronos que la Sociedad de Carpinteros de taller no sólo no ha muerto, sino que tiene vida robusta y se halla tan dispuesta como siempre á defender sus intereses. Después hablaron, por los carpinteros, los compañeros Jiménez, Galán y Mendoza; por las Sociedades adheridas, Calvo, pocero; Juanas, carpintero de armar; Paz, panadero; Eulalia Prieto, obrera de sobres; Delval, dependiente de ultramarinos, y Tío, de la Varía.

Las notas dominantes en todos los discursos fueron éstas: que la Sociedad de Carpinteros de taller, á pesar de haber sostenido una larga lucha, no había salido de ella quebrantada; que hay que trabajar con empeño para llegar á la jornada de ocho horas; y que no se debe esperar el triunfo de las reivindicaciones obreras de los Gobiernos, de las autoridades ni de los patronos, sino del esfuerzo de los trabajadores. El discurso pronunciado por la compañera Eulalia Prieto fué muy juicioso y energético, mereciendo calurosos aplausos del auditorio. También fueron aplaudidos los demás compañeros que usaron de la palabra. Por la noche congregáronse bastantes carpinteros de taller en el café del Heraldo para celebrar con un acto fraternal las mejoras conquistadas hace tres años.

—A las cuatro de la tarde del mismo día se efectuó en el citado teatro una reunión de dependientes de comercio, bajo la presidencia del compañero Belda. El local estaba de bote en bote, asistiendo representantes de 20 Sociedades obreras. Dirigieron la palabra varios compañeros de la Junta Directiva y algunos representantes de las Sociedades adheridas. Se defendió por todos el descanso dominical, se ensalzó el principio de solidaridad y se recomendó la constancia en sus justas pretensiones á la Sociedad organizadora del acto.

El presidente puso fin á los discursos aconsejando la mayor prudencia en todos los actos y la unión más estrecha, y agradeciendo la cooperación ofrecida por las Sociedades que se adherieron á la reunión. Todos los oradores escucharon aplausos. El mitin terminó en medio del mayor orden.

—El domingo pasado se verificó en el ya citado teatro una reunión de los Obreros de Tranvías para protestar de la conducta que observa la Compañía con los empleados que se asocian y de la indiferencia con que ven las autoridades ese ataque al derecho de asociación.

Al acto se adherieron todas las colectividades obreras de Madrid, incluso la Agrupación Socialista y el Comité Nacional de nuestro partido. También han mandado su adhesión los trabajadores de Asturias, de San Sebastián, de Bilbao, de Burgos y de otros muchos puntos.

Presidió Pérez y usaron de la palabra Reyes, Rubio, Paz, Cauto, Barrios, Caballero é Iglesias. Las peroraciones de estos compañeros, todas ellas de carácter enérgico, fueron encaminadas á demostrar el despotismo y la arbitrariedad de la Compañía al despedir á los obreros que más trabajan por la organización para conseguir que los demás se aparten de la Sociedad ó no ingresen en ella; á poner de relieve la parcialidad y la indiferencia de las autoridades; á explicar el por qué aquélla y éstas proceden hoy así, á demostrar que con actos como el que se celebraba se conseguirá aumentar la fuerza obrera y hacer que varíen de conducta patronos y autoridades, y á declarar que ni la poderosa Compañía logrará lo que se propone por tener en frente de ella á la clase obrera asociada de Madrid, ni las autoridades, por mucho que quieran favorecerla, podrán anular la acción de los trabajadores organizados.

El numeroso público que asistió al acto aplaudió frecuentemente á los oradores. Después de un breve resumen de Pérez, se aprobó por unanimidad una conclusión en la que se pide al ministro correspondiente haga respetar á dicha Compañía, como á todas cuantas se hallen en su caso, el derecho de asociación.

Orde de los Caballeros.—Pronto será un hecho en este punto la constitución de la Agrupación Socialista. Gijón.—La Sociedad de Panaderos «La Precisa» ha celebrado en el Centro antianarquista con un modesto refresco el quinto aniversario de su fundación.

Tuvieron representación en el acto las Sociedades de Obreros en madera, de Tipógrafos, de Obreros en hierro, de Mamposteros y Albañiles, de Sombrereros, de Alfarrerros, de Obreros sin oficio, de Obreros en piedra y la Agrupación Socialista. La Sociedad de Panaderos de Oviedo envió un telegrama adviriéndose á la fiesta.

Presidió Manuel Rodríguez, presidente de «La Precisa», y usaron de la palabra García Vela, González, García, Bayón y Huergo. Todos hablaron de la necesidad de propagar la organización inspirada en la tónica de la Unión General de Trabajadores, y el presidente resumió, haciendo constar, entre otras cosas, que «La Precisa» había conseguido rebajar la jornada de trabajo de 14 y 16 horas á 10. También manifestó que después de haber alcanzado la Sociedad tan importante mejora, los anarquistas, apelando á la calumnia, conspiraron contra ella y crearon otra, dividiendo así á los obreros de dicho oficio, con beneplácito de los patronos.

En los intermedios, un terceto ejecutó bonitas piezas musicales. —En el Congreso de marinos mercantes se ha acordado crear una Federación nacional para defender los intereses de los mismos y solicitar, entre otras cosas, que se les incluya á la mayor brevedad en la Ley sobre accidentes del trabajo, aun en el caso de la pérdida total de los buques donde navegan. La celebración de este Congreso revela los progresos que hace el espíritu de asociación en cuantos sufren la tiranía patronal.

Elche.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se dio cuenta de que ésta había tenido 6 altas en el último mes por ninguna baja.

—El intelectual D. Joaquín Santo ha explicado una conferencia en el Centro Obrero sobre «Las formas de gobierno y la clase obrera», y nuestro correligionario J. Vives, otra acerca de «La igualdad entre los hombres».

A las dos acudió numerosa concurrencia, prestando sumo interés á lo dicho por los disertantes y quedando muy satisfecha de los razonamientos expuestos. —La Agrupación Socialista ha establecido su domicilio en el Circulo Obrero Ilicitano, que es la casa social de todas las organizaciones obreras.

Alicante.—La Junta del Centro Obrero ha acordado dar una serie de conferencias de carácter puramente instructivo.

—Para terminar los trabajos necesarios á la organización de su Sociedad han nombrado los obreros en hierro una Comisión. La Arboleada.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité y los demás cargos de la misma.

La correspondencia se dirigirá á Facundo Alonso, Magdalena, 14.

—En el Centro Obrero han dado una conferencia cada uno los médicos D. Eugenio Vergara y D. Jorge La Hita.

Asistió mucho público, que se mostró muy satisfecho de lo expuesto por ambos conferenciantes.

Port-Bou.—Nuestros correligionarios de este punto llevan muy adelantados los trabajos para constituir la Agrupación Socialista. Torre del Mar.—Organizada por la Sociedad de Marineros, se ha efectuado una reunión de propaganda socialista y societaria, presidida por el compañero Pastor y en la

que los compañeros Francisco Jiménez, Francisco Ramírez, Pedro Puertas, Antonio Jiménez y Salinas expusieron muchas y poderosas razones en pro de que los trabajadores se organicen en partido de clase y acudan á las Sociedades de resistencia para mejorar los salarios y disminuir la jornada.

Sus discursos, que hicieron mucho efecto en el auditorio, fueron muy aplaudidos.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en madera ha votado 10 pesetas para los panaderos en huelga de Alicante.

Sama.—Sobre el tema «¿Conviene á los obreros ejercitar la acción política?», ha explicado una conferencia en el Centro Obrero nuestro correligionario David Nuño.

Tudela-Veguín.—El mismo compañero ha dado aquí una conferencia sobre el fundamento de nuestro programa.

Ferrol.—La Asociación Tipográfica ha conmemorado el segundo aniversario de su fundación.

Al acto asistieron representantes de otras colectividades, reinando mucho entusiasmo y armonía.

De dichos compañeros, esto es, de todos los obreros allí reunidos hemos recibido un telegrama en el que se saluda á todos los trabajadores que pelean por su mejoramiento y por la redención de su clase.

REUNIONES

Orfeón Socialista Madrileño

Se convoca á todos los compañeros que le componen á la Junta General y ensayo que se celebrará el día 11 de enero, á las tres de la tarde, en el Centro, con objeto de asistir á la velada que celebrarán los Carpinteros de armar el día 13. Se ruega la más puntual asistencia de los obreros por ser de gran interés los asuntos que se han de tratar en dicha Junta. —El secretario, LA FUENTE.

Sociedad de Carpinteros de armar.

Esta Sociedad celebra con una velada el X aniversario de su natalicio y la inauguración de su bandera el día 13 del corriente, á las ocho de la noche, en el Salón Zorrilla, Reina, núm. 8. Están invitadas todas las Sociedades del Centro Obrero y el Orfeón Socialista.

ADVERTENCIAS

Recordamos á los corresponsales que se dedican á vender folletos, que el precio de muchos de éstos no es el que indica la cubierta de los mismos, sino el que hemos dado á conocer distintas veces en estas columnas. Al adquirir esta Administración los de la «Biblioteca Socialista», les redujo el precio. No hemos servido los ejemplares que se nos han pedido de Obligado por la burguesía porque aun no obran en nuestro poder.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 7,20 pesetas de L. (letas) en Ochos. Santander.—LA VOZ.—Idem id. 2,40 de ídem. Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Idem id. 2,50 de ídem. Hervás.—J. G.—Recibidas 3,10 pesetas de paquetes. Glasgow.—M. M.—Lo recibido no fueron 7,50 pesetas, sino 6,25, que con 0,25 que había á su favor, hacen 6,50. Fáltale, pues, 0,50 para tener satisfecho hasta fin diciembre 1902. Reinos.—C. P.—Recibidas 9 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin diciembre 1902, 2 de B. I. N. hasta fin marzo 1903, 2 de la suscripción que á continuación se indica, 1,50 para Revista Socialista y 1,50 á su favor por haber dejado de publicarse LA NUEVA ERA. Las Rozas.—L. D.—Recibida 2 pesetas por conducto de C. P., de Reinos, de sus suscripciones hasta fin marzo 1903. Sevilla.—J. V.—Recibidos 0,45 para 2 «El derecho á la pereza». Valencia.—J. O.—Recibidas 7,80 pesetas de paquetes hasta el núm. 877. Béjar.—J. A. G.—Recibidas 42 pesetas de paquetes hasta el núm. 876. Cáceres.—T. G.—Recibidas 7,10 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin junio 1903, 2,10 para el C. N. y 3 para REVISTA SOCIALISTA. Rubi de Bracamonte.—L. S.—Recibidas 4,05 pesetas: 1 de su suscripción hasta enero 1903, 1 de S. J., de Lomoviejo, hasta fin marzo 1903, 1 de B. M., de Gomeznarro, hasta fin febrero, y 1 de A. R., de ésa, hasta fin marzo 1903. Logroño.—R. C.—Recibidas 4 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin septiembre 1902, 2 para Mondo Obrero y 1 para propaganda Andaluza. Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibidas 2 pesetas de C. R., de Logroño. Barcarrota.—E. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903. Puebla de Bröllón.—M. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 1903. Pamplona.—S. Z.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 872. Barrielo de Santullán.—A. F.—Recibidas 10 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin enero 1904 y 6 para LA REVISTA SOCIALISTA. Port-Bou.—E. O.—Aplicados los 0,15 á su favor á un «Programa», que se le remitió.

Puerto de Santa María.—A. de A.—Recibidas 12 pesetas: 10 de paquetes hasta el núm. 880 y 2 para NUEVA ERA. Irún.—M. I.—Recibidas 7,25 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin diciembre 1903, 2,25 para el C. N. y 1 para propaganda Andaluza. Idem.—L. del R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903. Mijangos.—G. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1902. Gibraltar.—E. C.—Se recibió su letra. Arenas de San Pedro.—L. J.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1903. Idem.—S. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 1903. Torrejocillo.—J. L.—Recibidas 14 pesetas de paquetes hasta el núm. 878. La Seca.—S. O.—Recibidas 5 pesetas, que con 0,05 á su favor suman 5,05; 4 de paquetes hasta el núm. 894, y 1,05 de 2 «Ley de Reuniones», 1 «Ley de Sufragio», 1 «Himnos» y 1 «Ley de Accidentes». Mieres.—A. S.—Recibidas 63 pesetas, 10 para los panaderos de Alicante y 53 á cuenta de paquetes. Beñar de Pravia.—J. L.—Adeuda de su suscripción 3 pesetas. Béjar.—U. P. de T.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1902. Coruña.—J. R.—Recibidas 11 pesetas: 6 de la suscripción de la S. T. hasta fin diciembre 1902, 4 de la de E. F. hasta fin noviembre 1902 y 1 de un paquete del Puerto del Sol. Vi lagarcía.—J. G.—Recibida por conducto de J. R., de la Coruña, 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903. Caracente.—J. F.—Recibidas 10 pesetas, 4 de la suscripción de B. M. hasta fin diciembre 1902 y 6 para su suscripción y folletos. Lugo.—C. C.—Recibidas 20 pesetas: 13 de paquetes hasta el núm. 877, 1,50 para REVISTA SOCIALISTA y 5,50 á su favor. Irún.—C. R.—Se le sirvieron oportunamente las 4 Leyes de Reuniones. En vista de su falta, se le han mandado de nuevo. Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones. 204,40

LIBROS Y FOLLETOS

Legislación del trabajo, por R. Oyuelo, 30 céntimos. Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos. Socialismo y Libertad, por J. Jaurès, 25 céntimos. Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos. Controversia en Santander, 25 céntimos. España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos. Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera. Socialismo utópico y Socialismo científico, por F. Engels, 25 céntimos. Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta. Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos. La religión del capital, por P. Lafargue, 25 céntimos. El materialismo económico, por el mismo, 20 céntimos. Estudio acerca del Socialismo científico, por G. Deville, 25 céntimos. La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos. Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos. Filosofía socialista, por G. Rouanet, 15 céntimos. Himnos socialistas (con música), 25 céntimos. Colectivismo y Revolución, por J. Guesde, 20 céntimos. La ley de los salarios y sus consecuencias, por el mismo, 5 céntimos. Organización y Programa del Partido, 15 céntimos. Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 10 céntimos. La evolución del capital, por G. Deville, 50 céntimos. En los Estados Unidos, por J. B. Justo, 50 céntimos. El Capital, resumido por Deville, 2 pesetas en Madrid y 2,50 fuera. La Commune, 10 céntimos. El 1.º de mayo (pieza teatral), por González, 15 céntimos. El Capital, por C. Marx, 5 pesetas. Principios socialistas, por G. Deville, 3 pesetas. Los socialistas y el Dr. Escuder, 50 céntimos. El Capital, de Marx, y Principios socialistas pifandase á la calle del Gobernador, 31, á nombre de Antonio G. Quejido. No se sirve ejemplar alguno del Origen de la familia, de E. Capital (reducción de Deville) y Redenta si no viene acompañado de su importe.

EL DERECHO A LA PEREZA

PAR PABLO LAFARGUE

Consta este folleto del célebre socialista francés de 56 páginas y se halla de venta en la Administración de este periódico á 20 céntimos ejemplar.

GRABADOS

Album revolucionario. Contiene en hojas sueltas una portada y los retratos de Marx, Engels, Owen, Saint-Simon, Liebknecht, Becker y Bebel. La colección, 80 céntimos; hoja suelta, 10. Retratos de Marx y de Engels, 30 céntimos uno en Madrid y 35 fuera.

IMPRENTA DE LA CALLEJA, MENDIZABAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea á obreros asociados.)